
Logros académicos, 
laborales y calidad de vida: 
los impactos de la lectura

Biobío: fondos  
de Apoyo a la 
Educación Pública 
caen hasta un 35%

FAEP 2022, QUE ESTE AÑO LLEGA A LOS $8.523 MILLONES

El Fondo de Apoyo a la Educación 
Pública (Faep) para este año ha 
bajado “cerca de un 30 a un 35% en 
comparación al último Faep”, 

lamentó el presidente del magiste-
rio en Biobío, Jorge Barriga.  
“Entendemos que viene de una ley 
amarrada”, sostuvo el dirigente. A 

su vez, alcaldes mostraron preocu-
pación al respecto y anunciaron 
conversaciones con el Mineduc 
para buscar soluciones.

Con base en ley de 2015 hubo recorte de recursos para 2022.
CIENCIA&ESPECTÁCULOS PÁGS.9-10
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Básquetbol del Campanil  
entra a la cancha a buscar el 
primer lugar en la fase regular
DEPORTES PÁG.16
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EDITORIAL: SOLUCIONES PARA LAS LISTAS DE ESPERA

Sábado 23 de abril de 2022, Región del Biobío, N°5060, año XIV

Organizaciones protectoras del medio ambiente buscan que la autoridad ambiental rechace la 

calificación que permitiría la concreción del proyecto que considera una inversión de 9.990 

millones de dólares. Municipio penquista entregará observaciones sobre la iniciativa ya ingresada 

al Servicio de Evaluación Ambiental.

Construcción de 10 torres para departamentos en  
humedal Paicaví recibe el rechazo de ambientalistas

CIUDAD PÁG.6

Falta de ILS3 frena llegada 
de aviones a Carriel Sur:  
11 vuelos cancelados
CIUDAD PÁG.5
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. MAURICIO RONDANELLI REYES 
Biólogo. Profesor del Programa de Estudios 
Europeos Universidad de Concepción.

El 22 de abril en muchos países 
del mundo se celebra el Día de la 
Tierra, oficialmente es “El Día In-
ternacional de la Madre Tierra”, y 
quizás, así como van las cosas, más 
que celebrar debiéramos compro-
meternos con la Tierra de manera 
significativa y concreta este y to-

de lo posible entornos naturales 
acogedores con vida animal y vege-
tal, priorizando el bien vivir y el 
buen trato, así mismo debiéramos 
ser con respecto a nuestra biósfera. 
Las acciones continuas de defores-
tación, cambio de uso del suelo, ga-
nadería y producción agrícola in-
tensiva, la explotación ilegal de los 
recursos vivos animales y vegetales 
(terrestres y acuáticos) son activida-
des nocivas y destructivas para 
nuestro planeta, y en este punto las 
leyes y la gobernanza cobran un va-
lor trascendental.  

Las buenas intenciones deben 
ciertamente estar acompañadas 
de la norma, ojalá constitucional, 
que vele por el correcto cumpli-
miento de la ordenanza. Mucho se 
debate hoy por si la naturaleza debe 
ser o no sujeto de derecho; más allá 
de los criterios disciplinares y téc-
nicos al respecto, que ciertamente 
son válidos y necesarios frente al 
tema, existe también el criterio co-
mún que nos debe hacer reaccionar 
y actuar decididamente frente al 
deterioro del planeta. Necesitamos 
urgentemente a maestros, técni-
cos y profesionales, a todos y todas 
para que juntos “reparemos la casa” 
antes de que llegue el invierno.

dos los días, todo gesto vale. Océa-
nos contaminados, entre otros, 
por material plástico y acidifica-
ción de sus aguas; calentamiento 
global en crecimiento que deter-
mina cruentas agonías en ecosis-
temas terrestres y acuáticos, 
acompañado de incendios masi-
vos que exterminan toda biodiver-
sidad presente en los cientos y mi-
les de kilómetros que se consu-
men sin remedio; sequías, 
hambrunas y sus consiguientes 
efectos traducidos finalmente en 
guerras y migraciones, y hasta el 
Covid-19 aún presente (quizás por 
cuántas mutaciones más) como 
enfermedad zoonótica, son en ge-
neral resultado de las perturba-
ciones antrópicas sobre nuestro 
planeta.  

Conmemorar este día entonces 
se transforma en un deber moral 
para todo ciudadano y ciudadana 
conscientes y responsables con el 
único lugar que tenemos para vivir 
y que además se comparte con una 
biodiversidad y recursos irrepeti-
bles. Así como en nuestros propios 
hogares procuramos vivir de la me-
jor manera, aprovechando inteli-
gentemente los recursos de que dis-
ponemos, generando en la medida 

Necesitamos urgentemente a maestros, 

técnicos y profesionales, a todos y todas para 

que juntos “reparemos la casa” antes de que 

llegue el invierno.

Compromiso

LILIANA CORTÉS  
Directora de Fundación Súmate.

“Si tú no vuelves, perdemos to-
dos” es una frase frecuente cuan-
do nos encontramos frente a un 
niño, niña o joven con experiencia 
de exclusión educativa que hace el 
valiente esfuerzo e intenta regresar 
al sistema. Esto es parte del aje-
treado inicio del año escolar, pero 
poco visible y mucho menos fre-
cuente de lo que quisiéramos, más 
en un marzo en que comenzó un 
año escolar con enormes desafíos 
por el retorno presencial aplacada 
la pandemia. 

Intentamos recuperar rutinas, 
incorporar el aprendizaje socioe-
mocional, priorizar y organizar los 
procesos de enseñanza-aprendi-
zaje y mantener los hechos en los 
tiempos del COVID. En este inten-
to de ordenamiento, también nos 
hemos encontrado con “los que 
no volvieron”. Algunos se cambia-
ron de colegio, otros de ciudad y 
otros no sabemos dónde están. 
Son tantos los desafíos de los pre-
sentes y los ausentes crónicos, que 

construir puentes que permitan la 
recuperación de trayectorias edu-
cativas. Así, esperamos llegar a mu-
chos lugares donde los niños, niñas 
y jóvenes no golpean puertas por-
que no existen. Aspiramos a que la 
frase “si tú no vuelves a estudiar, 
perdemos todos” se vuelva un man-
tra y evite la pérdida de talento ju-
venil. Porque ese es el desafío más 
importante del reingreso: que los 
jóvenes recuperen sus vidas y que 
la educación sea un camino de de-
sarrollo y construcción de futuro.

tendemos a dejar fuera de nuestro 
alcance a los que ya no están. 

Otros se preocuparán de ellos. 
La verdad es que no hay muchos 

otros que se preocupen de ellos y, si 
lo hacen, se encuentran con una 
preocupante y triste realidad; la ofer-
ta de reingreso al sistema educativo 
es casi inexistente, porque aunque 
fue aprobada la modalidad, aún no 
está implementada en el sistema 
educativo. Así, cuando queremos 
“hacer algo”, tampoco tenemos una 
solución sistémica y fuerte que co-
labore con posibilidades y oportuni-
dades reales para recuperar las tra-
yectorias de niños, niñas y jóvenes 
que se van quedando en el camino. 

En este escenario y a partir de 
nuestros años de experiencia en 
reingreso y de nuestra convicción 
de que podemos expandir solucio-
nes y convocar a otros, estamos 
invitando a “Súmate al reingreso”. 
Es una convocatoria abierta a co-
legios públicos y particulares sub-
vencionados que trabajan en con-

textos de vulnerabilidad en distin-
tas localidades de Chile a atrever-
se a aprender e incorporar herra-
mientas de liderazgo, pedagógicas 
y de trabajo socioemocional para 
entregar la oferta de reingreso en 
sus comunidades educativas. Es-
peramos que se entusiasmen, noso-
tros estamos dispuestos y con todas 
las energías para acompañarlos en 
este camino. 

Con esta invitación esperamos 
abrir oportunidades, construir co-
munidad y desafiarnos juntos para 

Si tú no vuelves…

Dos camiones incendiados dejó un 

nuevo hecho de violencia en la Macro-

zona Sur, específicamente en la comu-

na de Mulchén. Las maquinarias eran 

propiedad de la forestal Mininco. Los 

primeros antecedentes apuntan a que 

alrededor de ocho desconocidos ingre-

saron con armas de fuego, intimidando 

a los conductores para concretar el ilí-

cito. Actores políticos y sociales recha-

zaron estos nuevos hechos de violencia, 

exigiendo mayor intervención por par-

te del Estado.  

 

 

Salvador Schwartzmann 

@S_Schwartzmann 

“El Fiscal Regional en La Araucanía, 

Roberto Garrido, confirma fusiles de 

guerra en ataque en la Ruta 5, en Ercilla 

con tres heridos, ya evacuados, uno de 

ellos en riesgo de muerte. En el lugar ha-

bía un lienzo con amenaza al Poder Ju-

dicial y a las policías” 

 

Camila Flores Oporto 

@Cami_FloresO 

“Pero según este gobierno en La Arauca-

nia no hay terrorismo sino, violencia ru-

ral. Donde está ministra @izkia ? Algo 

que decir o solo vale condenar el piedra-

zo al Presidente Boric ?”. 

 

Stephan Schubert 

@SchubertRubio 

“Ministra @izkia fusiles de guerra dis-

parados contra civiles en Ruta 5 Arau-

canía No había custodia alguna. Cómo 

le ha ido con su diálogo? Cree ud que 

carabineros puede contra guerrilla y te-

rrorismo? Ud conduce por lo mismo, los 

resultados los asume. Ya basta, necesi-

tamos al Estado”. 

 

Paulina Astroza 

@PaulinaAstrozaS 

“Lo que ocurre en la Araucania y la pro-

vincia de Arauco viene pasando hace 

demasiado tiempo pero está empeoran-

do. Todos los días, TODOS, hay graves 

ataques a las personas. Hay muertos, 

heridos, gente con mucho miedo. Mapu-

ches y no mapuches. Es muy triste y 

dramático #BASTA”. 

 

Ruth Hurtado @ruth_uas 

“Camionero grave por ataque armado, 

es trasladado a Temuco. Ministra 

@izkia sería bueno que se viniera a dar 

una vuelta a la Araucanía y empezara 

a ejercer su cargo, hay que dejar de ex-

perimentar, es hora de “arremangarse” 

las mangas y trabajar”. 

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

S
egún balance del Ministerio de Salud,  so-
lamente se ha ejecutado el 1% de los fon-
dos aprobados el 2021 con el objetivo de  
terminar con las listas de espera en todo 
el país. En cifras, se ha gastado 1.000 mi-
llones de pesos de un total de 114 mil mi-

llones. “La administración de ese entonces tuvo una 
ejecución muy mala”, señaló el subsecretario de Re-
des Asistenciales, Fernando Araos. Hubo retraso de la 
licitación y complicaciones administrativas, entre 
otras razones que explicarían la situación.  

Los afectados no son pocos: 2 millones de personas 

en las listas de espera en Chile, según cifras de la auto-

ridad sanitaria a diciembre de 2021. En estas infames lis-

tas están las personas obligadas a aguardar por alguna 

atención de salud, como consulta médica, examen diag-

nóstico o cirugía. Y debido a la pandemia, por miedo a 

contagiarse o porque los recursos hospitalarios eran 

destinados hacia el combate a la Covid-19, el número de 

los que están en espera alcanzó su punto más alto des-

de que hay registro. Es decir, se ha convertido en un gran 

problema social. 

Debería ser, a esta altura, un problema en vías de so-

lución. Hace más de un año que el Fonasa decidió lici-

tar las listas de espera quirúrgicas que no estuvieran den-

tro de las Garantías Explícitas en Salud (GES), tanto en 

Soluciones para las listas de espera

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Castigos y el desarrollo infantil 

  
Señora Directora: 

Nos dirigimos a usted con el fin de 
comentar la lamentable noticia publi-
cada ayer en varios medios, relaciona-
da con los dichos del ministro de Edu-
cación británico quien defendió el de-
recho legal de los padres para abofetear 
a sus hijos. No podemos quedar indife-
rentes ante tal atentado contra los de-
rechos de niños, niñas y adolescentes. 
Existe robusta evidencia científica que 
demuestra que el castigo físico es perju-
dicial para el desarrollo infantil. Si bien, 
pudiese- aparentemente- lograr el co-
metido de un niño/a obediente, sus 
efectos a mediano y largo plazo son au-
mento de la conducta agresiva en los 
niños/as, problemas en sus relaciones 
con los pares y deterioro de su salud 
mental. Estos estudios se han realizado 
en diversos países y culturas y todos 
concuerdan en que el castigo físico 
debe ser erradicado como método de 
disciplina (por ej., Durrant & Ensom, 
2012; Gershoff, 2013) 

El ejercer poder hacia los niños/as, a 
través de los golpes, afecta profunda-
mente el vínculo de cuidado y protec-
ción que padres y cuidadores debiesen 
forjar con sus hijos/as. 

Como profesionales que trabaja-
mos en promover el desarrollo socio 

emocional en el ciclo vital, no pode-
mos quedar indiferentes ante declara-
ciones como estas, que además de 
desconocer la evidencia científica, van 
en contra de una sociedad más huma-
nizada, en que nos respetemos y cui-
demos. 

 
Dra. Daniela Aldoney, Dr. Jaime Silva, 

Dra. Soledad Coo, Dr. Rodrigo 

Cárcamo, Christian de la Harpe, Pablo 

Vergara, Sociedad Desarrollo 

Emocional. 

 
¿Para qué complicarse? 

  
Señora Directora: 

Muchos dirán que la Subtel mientras 
más explica y explica la designación del 
hermano del Alcalde Daniel Jadue 
como Jefe del Departamento de Desa-
rrollo Tecnológico, más se complica. 

Según lo informado por Subtel, todo 
indica que Juan Pablo Jadue tendría los 
méritos para ejercer el cargo citado, esa 
es una cosa. 

Otra cosa,  es que por consecuencia, 
al discurso de la campaña electoral del 
presidente Boric, cuando  dijo... ¡No 
más en Chile cuoteos, nepotismos, 
amiguismos, premios de consuelo, et-
cétera!, se debió elegir otra persona, in-
cluso considerando que J.P. Jadue cum-
pliría con los requisitos, basta recordar 

la “tole tole” que quedó cuando en el 
gobierno de Piñera se designó a su her-
mano como embajador en Argentina, 
que también tenía todos los méritos 
para serlo, pero fue más la “tole tole” y 
se terminó por reemplazarlo. 

Presidente Boric, para que compli-
carse, estoy seguro que deben haber en 
Chile muchos otros excelentes profe-
sionales especializados en el Desarro-
llo Tecnológico y que podrían ocupar 
el cargo en cuestión, pero el problema, 
es que no pertenecen a ningún partido 
político, ó no tienen familiares políti-
cos en cargos importantes, etcétera, y 
siempre los deja botado la micro. 

¿Presidente Boric, no habrá llegado 
el momento de poner en práctica lo ex-
puesto en su campaña y realmente 
darle la oportunidad a todas las chile-
nas y a todos los chilenos, que se han 
preparado convenientemente para po-
der formar parte del progreso de Chile, 
independiente de las banderas, los co-
lores políticos partidistas que puedan 
tener, honrando sus palabras de que 
mandarían los méritos personales an-
tes que otras cualidades, que usted 
mismo en las otrora protestas calleje-
ras estudiantiles criticaba junto a sus 
actuales, vocera de gobierno y al minis-
tro de Segpress? 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

el servicio público como en clínicas privadas. En mayo 

de 2021 se cerró el proceso y los resultados dejaron al sec-

tor privado con 35 clínicas y centros médicos con adju-

dicaciones de algunas de las 17 especialidades licitadas, 

mientras que 57 recintos públicos también se adjudica-

ron en la licitación. Recursos asignados, una licitación 

con adjudicaciones y nadie sabe explicar por qué las lis-

tas de espera siguen en su cúspide histórica: según las 

últimas cifras de la Subsecretaría de Redes Asistencia-

les, en diciembre de 2021 había 315.945 personas espe-

rando una intervención quirúrgica.  

Los especialistas han reiterado que “terminar” con las 

listas de espera es un desafío inalcanzable. La solución 

real y posible es reducir las listas a un estándar razona-

ble, ético y justo, además de reducir los tiempos de es-

pera. Mayor énfasis en la atención primaria, en que es 

clave aumentar los recursos, y capacitaciones para op-

timizar los centros de atención a salud son importantes, 

advierten desde el sector médico. Son recomendaciones 

que deberían ser consideradas en la gestión pública.

Recursos asignados, una 

licitación con adjudicaciones y 

nadie sabe explicar por qué las 

listas de espera siguen en su 

cúspide histórica. En paralelo, 2 

millones de personas siguen 

esperando.

¡
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“La pandemia no ha terminado, como muchos hacen creer. Seguimos en Alerta Sanitaria. Las 
cifras han mejorado, sin duda, pero debemos continuar con las medidas preventivas para que no 

vuelva un rebrote. El gobierno debe seguir atento a otras posibles variantes”.

Juan Antonio Neira, constructor

#NosCuidamos

Los pasos que debe seguir el Plan 
Regulador Metropolitano

COMISIÓN DE MEDIO AMBIENTE DEL CORE ORGANIZÓ SEMINARIO JUNTO AL EULA

Junto al Centro de Ciencias Am-
bientales (Eula), de la Universidad de 
Concepción (UdeC), integrantes de 
la Comisión de Medio Ambiente del 
Consejo Regional desarrollaron el 
seminario “Pensando a la ciudad 
desde la academia”, con el objetivo 
de analizar las observaciones al Pla-
no Regulador Metropolitano de Con-
cepción (Prmc). 

La presidenta de la citada comi-
sión, la consejera ecologista Ana Ara-
neda, comentó la importancia de 
este tipo de espacios, luego que Con-
traloría no tomara razón del instru-
mento y manifestando una serie de 
observaciones, más de cuarenta. 

“Creemos que son importantes 
estos tipos de seminarios, porque 
faltan instancias de diálogo transver-
sal que incorporen a la academia y a 
las organizaciones”, dijo Araneda, al 
tiempo que valoró la presencia de los 
seremis de Medio Ambiente, Óscar 

Seremi de Vivienda dijo que, aunque lo primero es responder las observaciones de 
Contraloría, ya se está trabajando en una actualización del instrumento.

que se trabajó en la gestión anterior, 
pero al mismo tiempo “ya estamos 
trabajando en la actualización”. 

Dijo que su objetivo es no extender 
mucho el proceso, porque se necesita 
un instrumento legitimado por la co-
munidad, y además, porque el Plan 
vigente, que data de 2003, tiene un en-
foque industrial que, entre otras cosas, 
permite edificar en humedales. Por 
ello, no escondió su preocupación con 
una experiencia en La Araucanía, don-
de un estudio de riesgo en zonas cos-
teras se extendió por un año 8 meses.  

Por lo anterior, dijo que urge una 
actualización y si amerita una con-
sulta, tal como lo ha planteado la 
gobernación regional, se evaluará, 
aunque enfatizó en la necesidad de 
involucrar a más actores en esta dis-
cusión. Por ello, dijo, ya han conver-
sado del tema con el seremi de Me-
dio Ambiente.

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
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FRASE

“Si amerita realizar una 
consulta, veamos. Hay que 
involucrar a más actores”.

Claudia Toledo, seremi de Vivienda y 
Urbanismo.

“Faltan más instancias de 
diálogo transversal que 
incorporen a la academia y a las 
organizaciones”. 
Ana Araneda, presidenta de la comisión de 
Medio Ambiente del Consejo Regional.

UN SEMINARIO 

en torno al plan 
se realizó ayer en 

el Salón Mural 
del Gobierno 

Regional.

Reicher, y de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo. 

Precisamente, la última de las men-
cionadas comentó que en este mo-
mento la cartera trabaja en responder 
las observaciones a la modificación 

Renunció Javier 
Ponce, delegado 
presidencial  
en Arauco

FOTO: CEDIDA

Aduciendo problemas de sa-
lud, el delegado presidencial 
provincial en Arauco, Javier Pon-
ce, renunció a su cargo. 

La noticia fue a dada a cono-
cer la tarde de ayer. 

“Renuncié al cargo de delega-
do presidencial, ya que estoy 
pasando por un delicado esta-
do de salud y tengo que realizar-
me dos operaciones, que son 
graves. Esto  ya lo había comen-
tando a mi jefatura regional y 
nacional, quienesme pidieron 
esperar la concreción de mi re-
nuncia hasta tener un reempla-
zo”, explicó Ponce a través de un 
mensaje de audio enviado a los 
medios. 

Agregó que “me gustó este de-
safío, pero mi prioridad es la sa-
lud, agradezco la confianza que 
tuvieron para designarme en 
este cargo”. 

La ahora ex autoridad indicó 
que seguirá defendiendo las 
ideas del gobierno del Presiden-
te Gabriel Boric. 

Tras conocerse la renuncia, la 
diputada del Distrito 21, Flor 
Weisse (UDI), dijo que “necesita-
mos autoridades presentes y 
que muestren gestión, a Javier 
Ponce sólo lo conocimos por su 
renuncia. Esto muestra la im-
provisación del gobierno al mo-
mento de designar a las autori-
dades”. 

Se espera que el reemplazo de  
Ponce se conozca en las próxi-
mas horas, pero entre quienes 
podrían asumir se encuentra el 
ex gobernador de esa provincia, 
Humberto Toro (PS).
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aterrizar mediante 
instrumentos y no depender 
de la visibildad en el 
aeropuerto. 

El sistema ILS 
permite a aviones

Falta de ILS3 frena llegada de aviones a 
Carriel Sur: 11 vuelos cancelados

REPARACIONES EN LA PISTA, QUE SE EXTENDERÁN HASTA AGOSTO, IMPIDEN FUNCIONAMIENTO DEL INSTRUMENTO

“Estimados pasajeros, les habla 
su comandante, les informamos 
que el Aeropuerto Carriel Sur de 
Talcahuano se encuentra cerrado 
por malas condiciones climáticas”. 
Este mensaje, incomodo en varios 
casos, escucharon cientos de pasa-
jeros entre la tarde del jueves y la 
mañana del viernes en una decena 
de vuelos que pretendían salir des-
de Santiago con destino al Biobío. 

La lluvia que cayó con fuerza 
desde la mañana del jueves suma-
do a la capa de neblina que se dejó 
sentir en el sector de la terminal aé-
rea impidió el correcto desempeño 
de la operación aeroportuaria y 
obligó a la cancelación de 11 vue-
los hasta la mañana del viernes. 

Daniel Aravena es jefe de la Di-
rección General de Aeronáutica Ci-
vil (Dgac) en Carriel Sur y explicó 
que “cerca de las 16 horas del jue-
ves comenzó a cerrarse la visibili-
dad en el aeropuerto, lo que gene-
ró la reprogramación o cancela-
ción de 11 vuelos. La mañana de 
este viernes, la condición cambió y 
esperamos que esto se regularice”. 

Entre los pasajeros que se queda-
ron en tierra figuró el ministro de 
Transportes, Juan Carlos Muñoz, 
quien debió suspender su agenda 
en la capital penquista, donde sos-
tendría reuniones con el goberna-
dor, Rodrigo Díaz, y la delegada 
presidencial, Daniel Dresdner. 

El ex intendente del Biobío, Ser-
gio Giacaman, tuvo una experien-
cia similar. A través de Twitter so-
licitó dos cupos para poder retor-
nar a Concepción. 

 
Reparaciones de la pista 

El problema radica en que la pis-
ta principal del aeropuerto esta 
siendo sometida a reparaciones 
desde mayo del año pasado y esos 
trabajos deben extenderse hasta 
agosto próximo. 

El seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo, sostuvo que “son 
trabajos en las pistas de rodados y 
esperamos poder volver a activar la 
situación del ILS3 durante el mes 
de mayo. Los trabajos ya tienen un 
avance de un 96%. Los aeropuertos 
no funcionan en todo clima y los 
vuelos se suspenden por ese tipo de 
condiciones. Esperamos que esto 
no se vuelva a repetir”. 

El gobernador Rodrigo Díaz ma-
nifestó que este tipo de trabajos se 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

El sistema que permite el aterrizaje por instrumentos se encuentra deshabilitado 
desde mayo de 2021. Lo anterior, impidió la visita del ministro de Transportes a 
Concepción y algunos parlamentarios debieron viajar por tierra.

EL SISTEMA ILS3 fue 
inaugurado en marzo de 2018, 

en una de las últimas 
actividades de la presidenta 

Michelle Bachelet en la zona.

hay malas condiciones de nubosi-
dad. Aquí hay malas condiciones 
de diseño”, dijo. 

 
Diputados en tierra 

Algunos parlamentarios de la 
Región también se vieron afecta-
dos con esta suspensión de vue-
los. La diputada María Candelaria 
Acevedo (PC) debió postergar el 
retorno a la zona hasta este viernes. 
Mientras que Leonidas Romero 
(Indep-Rep) y Flor Weisse (UDI) 
decidieron compartir vehículo 
para volver por vía terrestre. 

“Se debe contar con un plan alter-
nativo, la lluvia de las últimas horas 
no fue algo distinto de nuestra rea-

lidad climatológica y aquí se deben 
tomar medidas para que no sean los 
pasajeros quienes paguen los cos-
tos. Este es uno de los aeropuertos 
más importantes del país, se deben 
agilizar las medidas para que todo 
el equipamiento este funcionando”, 
opinó la diputada Weisse. 

También viajó por tierra el dipu-
tado Eric Aedo (DC) y pidió que 
“se aceleren los trabajos en el aero-
puerto, me parecer increíble tener 
a la segunda ciudad más impor-
tante de Chile sin conexión aérea 
me parece impresentable”.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

deben realizar en otra época del 
año, puesto que se conocen las pro-
blemáticas de la zona durante el in-
vierno. “Es un problema que la pro-
gramación de intervención de la 
pista se haga en esta fecha, es ab-
solutamente raro, teniendo en con-
sideración que de abril a octubre 
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para mejoras en la pista 
principal del aeropuerto, 
entre ellas, se encuentra un 
recarpeteo.  

Trabajos por  
$17 mil millones
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“El trabajo en terreno, la visita a los cesfam municipales y la disciplina clínica de los equipos 
de salud sólo me han llevado a una conclusión: el correcto uso de los elementos de protección per-

sonal, la vacunación y la ventilación de los espacios son las llaves que nos sacarán de la pandemia”.

Edson Rebolledo, periodista de la DAS Concepción

#NosCuidamos

AMBIENTALISTAS ESPERAN PROTEGER EL TERRENO

El cinco de abril de este año fue in-
gresado al Servicio de Evaluación 
Ambiental (SEA) el proyecto inmo-
biliario Borde Vista de la empresa 
Madesal, el cual consiste en la cons-
trucción de 200 departamentos, dis-
tribuidos en 10 torres, de cinco pi-
sos cada una. 

Construcción que, además, con-
sidera 300 estacionamientos (150 
para vehículos y 150 para bicicletas), 
un club house, equipamiento, áreas 
verdes y urbanización privada en un 
total de 10.271,74 metros cuadra-
dos, con un costo de inversión de 
9.990 millones de dólares. 

Se trata de un proyecto más de 
muchos que se están llevando a 
cabo en Concepción, sin embargo, 
el punto de discordia está en el lu-
gar de la construcción en calle Aní-
bal Pinto n°2660, a metros del po-
lígono del Humedal Paicaví, que 
se espera sea declarado como Ur-

Buscan que el SEA 
rechace calificación 

para edificar en Paicaví

bano por la Municipalidad de Con-
cepción. 

En enero pasado, tras un acuerdo 
con la Red de Humedales Biobío y 
el Comité de Defensa del Humedal 
Paicaví, el municipio entregó el ex-
pediente a la Seremi de Medio Am-
biente. Órgano que en un plazo de 
seis meses deberá tramitar la soli-
citud. Una vez que eso ocurra, la 
municipalidad podrá realizar la mo-
dificación correspondiente al Plan 
Regulador Comunal (PRC) dando 
protección a 40 hectáreas del es-
pacio biodiverso. 

 
Acciones a seguir  

Si bien, los vecinos y comunidad 

ecologista catalogaron como un 
paso importante la entrega del do-
cumento a Medio Ambiente, el que 
el actual PRC permita la edifica-
ción en el lugar, sigue siendo de 
preocupación.  

Es más desde junio de 2021, Ma-
desal cuenta con permiso de edifi-
cación desde el municipio penquis-
ta, por lo que, el rechazo desde el 
SEA, en este caso, al proyecto es 
muy esperado, debido al impacto a 
la flora y fauna presente en Paicaví. 

“Esto nos tiene bastante preocu-
pados, por lo que, la próxima sema-
na nos reuniremos con el alcalde Ál-
varo Ortiz para ver los pasos a seguir 
en torno a la problemática. Si bien los 

rellenos pararon en el terreno (en 
2021), al hacer los reclamos corres-
pondientes, esperamos que sea el 
SEA quien rechace la construcción”, 
comentó el presidente de la JJ.VV. de 
Valle Escondido,  Jorge Olavarría.  

Asimismo, el vocero del Comité 
de Defensa del Humedal Paicaví, 
Camilo Lorenzetti explicó que “lo 
acordado en enero de este año fue 
que el terreno donde se pretende 
construir es parte del polígono que 
se quiere proteger y en ese sentido 
es prioridad que la Seremi de Medio 
Ambiente resuelva , porque el PRC 
actual permite la edificación”. 

Agregó que “considerando los an-
tecedentes de afectación espera-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La próxima semana será clave para el Humedal presente en 
Valle Escondido. Municipio entregará observaciones sobre 
proyecto que pretende llevar a cabo la empresa Madesal.

mos que en esta oportunidad el SEA 
se pronuncie en contra del proyec-
to de Madesal, más considerando el 
estudio de suelos elaborado por el 
Sernageromín, el cual detalló que 
los presentes en el de Paicaví tienen 
un alto peligro de licuefacción”. 

En la misma línea, la concejala de 
Concepción (ex PEV), Nadia Garri-
do manifestó que “el municipio tie-
ne hasta el 27 de abril para entregar 
sus especificaciones técnicas al Ser-
vicio de Evaluación Ambiental  y 
como es un terreno prioritario Ma-
desal no podría construir. Eso es lo 
que se espera con las observaciones 
que se entregarán al SEA”, precisó. 

Desde Concepción, la directora 
de Medio Ambiente de la municipa-
lidad, Andrea Aste detalló que están 
preparando las observaciones del 
municipio a la Declaratoria de Im-
pacto Ambiental (DIA), conside-
rando aspectos fundamentalmente 
medioambientales, pero también 
desde el punto de vista de tránsito 
y asesoría urbana, entre otros as-
pectos que detallarían lo que impli-
caría la construcción de las torres. 

En ese contexto, aclaró que “si 
bien el sitio de construcción no está 
en el polígono prioritario, está a me-
tros y eso desde el punto de vista 
ambiental, sin duda, es perjudicial. 
Lo ideal sería que estos terrenos 
aledaños a los humedales, que van 
a ser declarados urbanos  no sólo en 
el Paicaví sino en todos, tuvieran 
una zona buffer  o de amortiguación 
y no construcciones a pasos”. 

Aste añadió que “tenemos tres 
expedientes en trámite en el Minis-
terio de Medio Ambiente para de-
clarar como humedales urbanos, 
correspondientes al Pichimapu, 
con plazo de respuesta para el cua-
tro de mayo; Cárcamo, el cual tie-
ne fecha de vencimiento el 17 de ju-
lio; y el de Paicaví, con fecha para 
el 28 de julio”.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Según se detalla en el 
informe entregado al SEA, la 
suma es cercana a los 10 mil 
millones de dólares.

Proyecto de alta 
inversión

EN 2021 se ordenó 

una paralización de 

obras en el terreno.

tiene más de 10 mil metros 
cuadrados. Se pretenden 
construir 10 torres de cinco 
pisos cada una.

Terreno adyacente 
al Inmaculada
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5.000
millones de pesos en 
promedio costaría levantar la 
estructura de salud en Santa 
Juana.

Santa Juana exige centro de Salud  
con pertinencia territorial

Si bien los cambios viales que se 
generaron en Concepción, produc-
to de la construcción del par vial 
Collao Novoa, provocaron conges-
tión vehicular y molestia entre los 
conductores, la última evaluación 
de la Seremi de Vivienda asegura  
que los problemas han disminuido 
y hay un trabajo colaborativo entre 
vecinos y autoridades.  

“No podemos dejar de decir que 
han sido días complicados, tuvi-
mos varias dificultades. Hoy han 
disminuido, pero aún tenemos 

Mejoran desplazamientos por Collao Novoa
Palomares y Valle Noble que a futu-
ro va a ser un beneficio, el llamado es 
a tener paciencia y a las comunida-
des como Penco, Tomé, Lirquén y La 
Greda a que se informen porque no 
saben dónde va el viraje”.  

La teniente Rocío Quezada, de la  
Subcomisaría de los Servicios, ase-
guró que se han centrado en una la-
bor educativa, más que en cursar 
infracciones, que no han habido 
accidentes y que lo importante es 
que las personas estén atentas a 
las condiciones del tránsito.  

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

SE INVERTIRÁN $60.000 millones en las tres etapas de la obra.

puntos que mejorar, estamos en 
esa conversación con los vecinos, 
con ideas para ir viendo cómo va-
mos mejorando. En general, el pun-
to más crítico es el viraje por Kor-
da para salir a la ruta a Penco”, dijo 
la seremi Claudia Toledo.  

Moisés Ríos, presidente de la jun-
ta de vecinos 15- R de Puchacay, afir-
mó que están avanzando bien.  “Los 
vecinos tienen que entender que esto 
cuesta, pero hay que adaptarse por 
un beneficio en común de todos los 
que vivimos hacia Collao, Nonguén, 

HOSPITAL ESTÁ EN MALAS CONDICIONES Y POSTA NO CUENTA CON MEDIOS PARA ATENDER 

La atención primaria no sólo fue 
fundamental para enfrentar la pan-
demia, sino que también para man-
tener a raya el estado de salud de 
cientos de inscritos a nivel regio-
nal, buscando detectar a tiempo las 
patologías y facilitar el acceso a es-
pecialistas en hospitales. 

Por eso comunas como Santa Jua-
na, que cuentan sólo con una pos-

La comuna espera ingresar a zonas de rezagos para facilitar la tramitación. Cecof 
permitiría atender emergencias de mejor forma y evitar muertes de vecinos.

tos así (Cesfam) porque baja la can-
tidad de habitantes, además se reba-
ja la cantidad de requisitos”, acotó. 

El sistema de Salud requiere con-
tar con mecanismos para colaborar 
con las comunas pequeñas, asegu-
ró Albornoz y agregó que los planes 
de salud deben contar con perti-
nencia territorial. 

Comentó que a personas que vi-
ven en el sector rural, a más de dos 
horas de Santa Juana, le dan hora ki-
nesiológica a las ocho de la maña-
na y lo amonesten por retrasarse. 
Sin pensar en que no cuentan con 
locomoción todos los días y que por 
un tema económico no pueden con-
tratar un taxi para trasladarse a dia-
rio hasta el Hospital Regional en 
Concepción. 

“Si estableciéramos un sistema 
para tener centros de salud en comu-
nas pequeñas ayudaríamos mucho 
en la calidad de vida de las personas 
(...) el otro día falleció un vecino en el 
sector rural de Chacay, le dio un paro 
cardiorespiratorio y no alcanzó a ser 
atendido”, agregó Albornoz. 

 

Nuevos proyectos 

Cabe destacar que recientemen-
te se hizo entrega del Cesfam Valle 
La Piedra en Chiguayante y que 
Hualqui también cuenta con un pro-
yecto por un monto similar para le-
vantar una estructura. El actual es-
tablecimiento no tiene la capacidad 
ni la estructura necesaria para aten-
der a los más de 15.000 usuarios. 

En tanto, están confirmados los 
$5.000 millones para construir el 
Cesfam O’Higgins de Concepción, 
pero los recursos para su construc-
ción aún no han sido entregados y 
Recursos que comprometió el ex 
ministro de Salud, Enrique Paris, el 
nueve de mayo al alcalde de Con-
cepción, para atender a más de 
33.000 personas. 

El proyecto penquista ahora de-
bería pasar por un proceso de lici-
tación y que de confirmarse los re-
cursos podría estar terminado a fi-
nes de 2023.

FOTO: MINSAL

ta, buscan que el Gobierno entregue 
los recursos y autorice la construc-
ción de un Centro Comunitario de 
Salud Familiar (Cecof), pues debido 
a la densidad poblacional de la co-
muna no pueden postular al un 
Centro de Salud Familiar (Cesfam), 
que es un poco más complejo. 

“Nosotros en el sistema de salud 
tenemos 17.000 inscritos y según 
Censo seríamos 13.600 (...) Necesi-
tamos mejor salud porque el hospi-

tal que tenemos no está normaliza-
do ni cuenta con las condiciones 
necesarias”, dijo Ana Albornoz, al-
caldesa de Santa Juana. 

El municipio  ya elaboró el proyec-
to para el Cecof, quieren tener un 
Chacay o otro en Huallerehue, ini-
ciativas que presentaron en la agru-
pación de Pequeños Municipios , 
instancia en la que quedó en claro 
que, “si nos declaran zona de reza-
go sería más fácil postular a proyec-

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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FALTAN 

MEDIOS y 
especialistas 
para atender 
a la población 
rural.
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Es un fondo de apoyo a la 
educación municipal que se 
destina para todo el país.

¿Qué es el Faep? 

Biobío: lamentan baja de recursos en 
Fondos de Apoyo a la Educación Pública

ESTE AÑO SE DISPUSIERON POCO MÁS DE $ 8.500 MILLONES

En presencia de alcaldes, jefes de 
departamentos de educación muni-
cipal y el magisterio, el seremi de 
Educación del Biobío, Héctor Agui-
lera, en compañía de profesionales 
de la Secreduc, entregaron detalles 
acerca del Fondo de Apoyo a la Edu-
cación Pública, Faep 2022, que este 
año llega a los $8.523 millones. 

“El objetivo de este lanzamiento 
fue dar a conocer los montos desti-
nados en esta oportunidad y expli-
car de qué manera pueden optimi-
zar estos recursos e ir mejorando el 
sistema de educación municipal en 
diferentes ámbitos. Además, les en-
tregamos las fechas en que deben 

FOTO: SEREMI DE EDUCACIÓN BIOBÍO

El Colegio de Profesores de la Región advirtió que hay una disminución cercana al 35%, lo que debería 
ser corregido. Eso sí, subrayaron que no es culpa del Ministerio ni del Gobierno en particular, sino que 
por una ley que rige desde el 2015.

ne de una ley amarrada. Es decir, 
hay que modificar la ley para modi-
ficar los montos”. 

Es así como Barriga subrayó a 
Diario Concepción que “en este mo-
mento no culpamos al Ministerio de 
Educación o al gobierno, ya que vie-
ne con ley de 2015. Si nos parece su-
ficiente, no nos parece, sobre todo 
hoy en que estamos recién saliendo 
de una pandemia en que se necesi-
tan inyectar mayores recursos a la 
educación pública”. 

De acuerdo al Colegio de Profeso-
res, hay desafíos urgentes: las agre-
siones en establecimientos, falta de 
recursos en temas de educación di-
ferencial, infraestructuras, entre 
otros. 

“Hay un tema sumamente rele-
vante, que las municipalidades, el 
Servicio Local destine estos dineros 
para lo pedagógico. Que no se mal 
utilice, ya que muchas veces hemos 
visto en algunas municipalidades, 
no en todas, no quiero ser injusto, se 
van a financiar algunos temas que 
no son muy relevantes para la edu-
cación”, solicitó el presidente  regio-
nal del Colegio de Profesores. 

El alcalde de Contulmo, Provincia 
de Arauco, mostró preocupación al 
respecto. Es por ello que anunció 
“una línea paralela de trabajo, por 
medio de una gestión directa con el 
Ministerio de Educación”. 

 
Alcances 

De acuerdo a lo informado por la 
Seremi de Educación Biobío, las Mu-
nicipalidades participan de manera 
voluntaria en el programa, existien-
do un límite presupuestario que se 
establece para cada una de ellas, lo 
que se busca es instalar capacidades 
en los Departamentos de Educa-
ción o Corporaciones de Educación 
Municipal, para apoyar el mejora-
miento sostenido, en 3 áreas: gestión 
de administración de recursos, tra-
bajo en técnico-pedagógica y con 
la comunidad Educativa. 

Por otro lado, pueden presentar 
iniciativas de acuerdo con ocho 
componentes que se definen para 
este fondo: administración y nor-
malización de establecimientos 
educacionales; mantención, con-
servación, mejoramiento y regula-
rización de inmuebles e infraestruc-
tura; saneamiento financiero; trans-
porte escolar e inversión de 
recursos pedagógicos. 

Seguidamente, para obtener 
equipamiento e innovaciones pe-
dagógicas para los estudiantes, el 
mejoramiento de habilidades y ca-
pacidades de gestión para la educa-
ción pública. A su vez, la participa-
ción de la comunidad educativa. 

Y, finalmente, el mejoramiento, 
adquisición y renovación de equipa-
miento y mobiliario.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

presentar estos proyectos”, declaró 
el seremi Aguilera. 

Si bien el monto puede parecer 
alto, a juicio del Colegio de Profeso-
res, hay una disminución de, al me-
nos, un 30% en relación a versiones 
anteriores. 

“Han ido disminuyendo algunos 
montos. Noté en la ceremonia, en 
que estaban alcaldes y algunos jefes 
Daem, que quedaron bastante sor-
prendidos con la cantidad, ya que 
bajó cerca de un 30 a un 35% en 
comparación al último Faep”, la-
mentó el presidente del magisterio 
en Biobío, Jorge Barriga. 

Por ende, agregó que le hubiera 
gustado escuchar de un aumento 
significativo. “Entendemos que vie-
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“Tenemos que seguir cuidándonos para evitar tomar acciones que reduzcan la movilidad y por 
lo tanto la actividad económica que genera empleo e ingresos. En un escenario inflacionario como 

el que vivimos hoy, nuevas restricciones serían catastróficas para la economía”.

César Salazar, académico UBB

#NosCuidamos

Lectura: práctica que 
genera habilidades 
clave para la vida 

EN EL DÍA DEL LIBRO SE FOMENTA EL HÁBITO LECTOR EN LA POBLACIÓN

Cada 23 de abril el mundo cele-
bra el “Día Internacional del Li-
bro”, instaurado por la Unesco con 
propósitos como ensalzar el valor 
de estas obras y fomentar el hábi-
to lector. Es que los libros, el tex-
to escrito y la lectura han sido cla-
ve por y para el desarrollo huma-
no y de las sociedades, 
trascendentales para plasmar el 
conocimiento generado a lo largo 
de la historia y puerta de entrada 
a saberes creados desde antaño 
hasta ahora, desde hechos reales 
hasta ficción. 

Así, escribir permite a un autor 
expresarse y resguardar sus ideas 
para la posteridad y leer a apren-
der, maravillarse y/o entretenerse, 
al tiempo que genera y fortalece 
habilidades esenciales para el de-
sarrollo dentro de una cultura le-
trada, como aumento del vocabu-
lario y mayor comprensión lecto-
ra, resalta la doctora en 
Lingüística Beatriz Arancibia, aca-
démica del Departamento de 
Ciencias del Lenguaje y Literatu-
ra y directora de Postgrado de la 
Facultad de Educación e investiga-
dora del Centro de Investigación 
en Educación y Desarrollo (Cie-
de) de la Universidad Católica de 
la Santísima Concepción (Ucsc), 
quien entre  sus líneas se ha dedi-
cado a estudiar la lectura y hoy li-
dera un proyecto Fondecyt Regu-
lar interuniversitario que indaga la 
relación entre fluidez de lectura 
con la comprensión en escolares. 

 
Comprensión lectora 

En la comprensión lectora se 
detiene la también directora del 
Núcleo Científico Tecnológico de 
la Ucsc, por ser una competencia 
tan etérea como tangible en el de-

Más vocabulario y comprensión lectora se fortalecen si se lee 
de manera regular, lo que impacta en los aprendizajes, logros 
académicos y laborales, y calidad de vida.  

múltiple información que se reci-
be de manera constante a través 
de distintos canales, fuentes, for-
matos e intenciones y que puede 
ser determinante.  

Al respecto, la doctora Aranci-
bia sostiene que “la lectura y com-
prensión profunda y crítica de lo 
que leemos nos posibilita ejercer 
mejor nuestros derechos ciuda-
danos, porque nos abre espacios 
de participación con mayor ga-
rantía de que sea efectiva, porque 
comprendemos la información 
que se nos proporciona desde dis-
tintos ámbitos. Entonces, pode-
mos emitir juicios y tomar decisio-
nes más fundadas”. Por eso, no se 
puede desvincular con su rol sobre 
la capacidad de análisis y el pen-
samiento crítico, fundamentales 
para evaluar y discernir respecto 
a los mensajes. 

Asimismo, la comprensión lec-
tora influye desde aspectos tan 
simples o habituales como revi-
sar bien boletas y cuentas de ser-
vicios básicos o tiendas comer-
ciales o aceptar un contrato con 
una entidad bancaria o laboral, 
pero también ejercer el derecho a 
sufragio, repercutiendo en la mo-
vilidad social, combatir inequida-
des, injusticias o abusos e impul-
sar cambios sociales como los que 
se buscan en Chile.  

 
Entrenamiento cognitivo 

Y está la contribución en funcio-
nes cognitivas como atención, 
concentración y memoria cuando 
se practica la lectura, sobre la base 
del estímulo a la actividad cere-
bral que implica, donde también 
se engrandece la imaginación y 
creatividad. 

Ahí el rol de leer para mantener 
al cerebro sano al alero del con-
cepto de “neuróbica” o gimnasia 
cerebral: tal como el cuerpo nece-
sita estar activo para mantener 
su fortaleza y salud, el órgano vi-
tal requiere ejercitarse con dis-
tintas actividades para favorecer 
su estado. Entrenamiento tras-
cendente en toda etapa vital y que 
como hábito durante la vida es 
motor para un envejecimiento sa-
ludable, según plantea la lingüis-
ta. “Está demostrada la relación 
entre el hábito lectura sostenido 
en el tiempo y cómo las personas 
llegan a la vejez con sus habilida-
des cognitivas en buenas condi-
ciones. Con la edad se van produ-
ciendo cambios naturales en el 
cerebro, pero está la posibilidad 
de generar reserva cognitiva y la 
lectura es una práctica que la fa-
vorece”, sostiene. 

FOTO: CONTEXTO

senvolvimiento habitual, pero de 
gran falencia en Chile, pues menos 
del 1% de los adultos que han com-
pletado su enseñanza media tiene 
nivel alto y es 5% entre quienes 
han culminado la educación supe-
rior, según un informe de la Ocde, 
lejos del promedio de los países del 
organismo de 7% y 21%, respecti-
vamente. 

La define como “habilidad cla-
ve para la vida personal y en socie-
dad”, porque su nivel se relaciona 
con logros en aprendizajes, acadé-
micos o profesionales/laborales y 
mucho más allá, con un impacto  
cotidiano y que puede ser muy in-
fluyente en el bienestar y calidad 
de vida. Ello, porque incide en el 
buen o mal entendimiento de la 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

“La comprensión profunda y 
crítica de lo que leemos nos 
posibilita ejercer mejor nuestros 
derechos ciudadanos”.
Doctora Beatriz Arancibia, académica Fac. de 
Educación e investigadora del Ciede Ucsc

FRASE
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Cercanía, gusto y acceso como la base y 
los retos para fomentar el hábito lector

Sobran razones que justifican la 
necesidad de fomentar la lectura, cu-
yos efectos positivos se dan toda la 
vida y nunca es tarde para incorpo-
rar el  hábito, pero lo ideal es que su-
ceda mucho antes, porque es posible 
y más impactante. 

 
Desde la infancia 

De hecho, la doctora Beatriz Aran-
cibia asegura que “podemos hacer 
un trabajo muy temprano de motiva-
ción por la lectura y fomento del há-
bito lector” y se refiere desde la prime-
ra infancia,  etapa cuando se conso-
lidan los aprendizajes más 
significativos y hábitos, desde la pro-
moción del acercamiento a libros en 
formato y temática acorde a la etapa 
e intereses (hay físicos o digitales, de 
diversos materiales, táctiles o sono-
ros, y temas), iniciando con facilitar 
que conozcan y manipulen libros y 
leerles historias. 

Se ha visto que “tiene efectos impor-
tantes en el desarrollo de habilida-
des precursoras del éxito en el apren-
dizaje de la lectura y desarrollo de 
competencias para poder compren-
der lo que leemos”, afirma y también 
que “estudios muestran que cuando 
niños y niñas van creciendo desde su 
primera infancia con un acercamien-
to más lúdico a los libros  incide en que 
vayan desarrollando su capacidad de 
atención y se van formando como 
lectores muy tempranamente”. 

En la medida que niños y niñas 
crecen junto con sus habilidades se 
debe seguir el trabajo sistemático en 
torno al fomento a la lectura para 
que no se desvanezca, pues explica 
que “se ha mostrado que cuando 
educadoras les cuentan histo-
rias a niños y niñas de prekín-
der o kínder tiene efecto 
muy positivo en sus ac-
titudes hacia la lectu-
ra posteriormente y 
se proyecta en mo-
tivación por la 
lectura. Pero, 
comienza a de-
caer porque 
tienen que em-
pezar a leer 
textos que el 
profesor dice y 
luego porque las 
motivaciones em-
piezan a dirigirse ha-
cia otros objetos”, como el 
consumo de contenidos a tra-
vés de redes sociales.  

Fomentar y mantener el hábito 

Para Beatriz Arancibia es un gran 
reto mantener la motivación por la 
lectura a lo largo de la vida y en su-
perarlo, en el fomento al hábito, hay 
responsabilidades de varios actores. 

Una ineludible está en la familia 
para acercar a 
infantes a la 
l e c t u r a  
desde be-
bés, con-
t a n d o  

historias y propiciando vínculos con 
los libros. Otra es de los educadores 
y sistema educativo, pues un obstá-
culo de la motivación por leer es que 
con la escolarización se vuelve una 
imposición, en cumplimiento de de-
beres y se asocia a evaluación y cali-
ficación. Por eso, resalta que una 
clave para mantener el hábito lec-

tor es que no deje el componen-
te lúdico y se relacione con el 

gusto por la lectura, re-
quiriéndose es-

trategias pedagógicas tendientes a 
fomentar la lectura placentera y 
cambiar el protagonismo del control 
de lectura.  

No significa que la evaluación de-
saparezca o no se requiera, porque 
es la forma para identificar logros o 
falencias en aspectos como la com-
prensión. En ese sentido, a la luz de 
las evidencias disponibles y las halla-
das en la investigación que lidera, re-
comienda generar espacios de eva-
luación formativa para la lectura en 

voz alta, pues permite identificar el 
nivel de comprensión. 

“También hay un rol del Estado de 
proveer a las personas, desde la in-
fancia, espacios y oportunidades 
para acercarse a la lectura en condi-
ciones más igualitarias”, sostiene la 
doctora Arancibia y ello porque hay 
varios problemas y brechas de acce-
so más bien estructurales. 

Uno es el IVA al libro, que es alto y 
limita a muchos. Iniciativas como 
trueque o intercambio de libros ayu-
dan en este ámbito. También lamen-
ta que “50% de las librerías está en 
Región Metropolitana y allá la mayor 
parte están ubicadas en comunas 
de mayores ingresos”. 

Eso sí, destaca como valioso avan-
ce  que muchas bibliotecas públicas 
de gran nivel se han ido inauguran-
do en el país y que esa fortaleza debe 
crecer para cerrar las brechas, insta-
lándolas en sitios de fácil acceso y di-
fundiendo lo que allí ofrecen para in-
centivar que las personas se acer-
quen, disfruten la lectura y 
fortalezcan su hábito lector.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 

contacto@diarioconcepcion.cl

Recomendaciones para promover el hábito lector 

Como en el fomento a leer lo que suceda en el hogar 
es importante, especialistas de la iniciativa “Mi Fami-
lia Cuenta” del Programa Aprender en Familia de la Fun-
dación CAP entregan diversas recomendaciones para 
apoyar la lectura en casa: 

Para niños y niñas de educación parvularia a cuarto 
básico el primer consejo es invitar y no obligar a leer, 
para que sea una actividad de disfrute, respetando 
siempre interés, ritmo y actitud del infante durante la 
lectura. En esta etapa también es crucial aprovechar 

todos los recursos que hagan de la lectura algo entre-
tenido, donde la creatividad e imaginación para contar 
las historias y leer marcan la diferencia.  

Si se trata de escolares de quinto básico a cuarto 
medio es importante facilitar el acceso a la lectura, dis-
poniendo siempre de libros y otros tipos de textos y 
acorde a sus intereses o novedosos, para demostrarles 
que leer no es aburrido y también mostrar interés res-
pecto de las temáticas o títulos que están leyendo para 
que no deje de ser una experiencia compartida. 
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“Tenemos que seguir cuidándonos entre nosotros para que así podamos salir lo más pronto posi-
ble de esto. Recordarles, a todos los que están rezagados, que hay que vacunarse contra la Covid-

19 y contra la influenza”.

Sebastián Rivera, seremi de Hacienda del Biobío

#NosCuidamos

De acuerdo al reciente informe 
de deuda morosa del primer tri-
mestre de 2022, emitido por la Uni-
versidad San Sebastián(USS) y 
Equifax, Biobío es la segunda re-
gión que más bajó el número de 
morosos respecto al primer trimes-
tre de 2021, incluyendo a la Metro-
politana. 

Los datos del informe indican 
que la Araucanía bajó un 5,3%, 
siendo la que más bajo y Los Ríos 
con 5,1% la tercera, tras Biobío. 
(ver gráficos).  

Luis Felipe Slier, director de In-
geniería Comercial de la USS Sede 

fecha se muestra una subida en el 
número de deudores morosos “lo 
que muestra que no fue una buena 
opción para reducir el endeuda-
miento permanente, sino que sola-
mente generó un “efecto rebote” 
de alivio por unos meses llevando 
a una subida de 80 mil personas en 
un corto plazo”.   

En la participación de deudores 
morosos por rubro en el ámbito 
nacional, el Retail, la Banca y Acti-
vidades financieras y de seguros, 
concentran el 44%, 24% y 16%, res-
pectivamente (Ver gráficos).

el conflicto en Europa involucra a 
dos países que son grandes produc-
tores de cereales, cuyos precios se 
han disparado, y también grandes 
productores de fertilizantes, lo que 
mantendrá las presiones inflaciona-
rias por bastante tiempo, afectando 
a los sectores más vulnerables de 
nuestro país. Por ende, cabe esperar 
que todo lo anterior aumente la mo-
rosidad en los próximos meses”. 

Benjamín Jordán, abogado de la 
red expertosendeudas.cl coincide 
con la mirada de Slier sobre la in-
cidencia de los retiros y plantea 
que en el ámbito nacional con el 
término de los retiros desde la me-
dición de Septiembre de 2021 a la 

Al analizar las causas de esta dis-
minución, según Slier, es factible 
pensar que obedezca a los efectos 
aún de los retiros del año 2021 y de 
las transferencias que realizó y 
mantiene el Estado, que han permi-
tido a muchas familias ponerse al 
día con sus compromisos financie-
ros. “No obstante, considerando el 
actual contexto, es factible que esta 
situación cambie fuertemente en la 
medición de los próximos trimes-
tres, dada la situación macroeconó-
mica mundial y sobre todo nacio-
nal, producto de los aumentos de 
muchos precios”, sostiene.  

El director de la USS, afirma ade-
más que “debemos considerar que 

ANALISTAS REVISAN INFORME DE DEUDA MOROSA DEL PRIMER TRIMESTRE 2022 EMITIDO POR LA USS Y EQUIFAX

Biobío es segunda en mayor baja de 
morosos respecto a trimestre de 2021 
Consultados atribuyen la disminución principalmente a la incidencia de los retiros del 10% y ayudas del 
Estado. Situación sería puntual, ya que proyectan se revertirá prontamente debido a la inflación.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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FUENTE: INFORME PRIMER TRIMESTRE 2022 USS EQUIFAX SARAH MONTTI • DIARIO CONCEPCIÓN

Concepción, resalta que los resul-
tados del nuevo estudio  mues-
tran, en Biobío, una disminución 
del 5,2% en el número de personas 
morosas comparado con el primer 
trimestre del año pasado, es decir, 
este trimestre tenemos 19.829 mo-
rosos menos que el primer trimes-
tre de 2021. “Se trata de una bue-
na noticia como también lo es la 
disminución de la mora promedio 
que ubica a la Región en el lugar 
número 15 entre 16 regiones con la 
mora promedio más baja, con un 
monto de $1.450.739. Asimismo, 
puedo destacar que el monto total 
de la deuda ha experimentado a ni-
vel regional una baja sistemática”. 
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POR LA RECUPERACIÓN DE EMPLEOS

Buscan declarar como “zona 
de rezago” al Biobío

 FOTO: CONTEXTO

Con una tasa de desocupación de un 7,1%, autoridades y gremios ven con 
preocupación la recuperación del empleo en la Región, debido a que solo ha 
alcanzado un 65%.

Según cifras del INE, la tasa de 
desocupación regional en el tri-
mestre móvil diciembre 2021 - fe-
brero 2022 fue 7,1%, bajó 2,9 pp. en 
doce meses, explicado por el au-
mento de los ocupados (6,9%), que 
fue en mayor proporción al alza de 
la fuerza de trabajo (3,6%). 

No obstante, para distintas vo-
ces y autoridades, este descenso 
en la desocupación no se ha mate-
rializado con la velocidad que se 
esperaba. Lo anterior, porque 
mientras en el país se ha recupe-
rado el 85% del empleo pre pande-
mia, en el Región del Biobío sólo se 
ha logrado el 65%, manteniendo 
una de las tasas más altas de de-
sempleo, un 7,1%. 

 
Situación del Biobío 
Los ocupados presentaron un 

crecimiento interanual de 6,9%, 
equivalente a 43.011 personas más, 
inf luenciado por las mujeres 
(11,3%), y los hombres (4,0%).  

Los sectores que más incidieron 
en el ascenso de los ocupados fue-
ron Construcción (25,5%) y Trans-
porte (27,2%). Asalariados forma-
les (3,4%) y Asalariados informales 
(23,7%) fueron las categorías que 
más influyeron en el ascenso de 
los ocupados.  

“La Región del Biobío necesita 
medidas especiales para enfrentar 
el desempleo que no se ha recupe-
rado con la rapidez que lo ha hecho 
en el resto del país”, afirmó el dipu-
tado por el Distrito 20, Eric Aedo. 

Para eso, el parlamentario sostu-
vo que “solicitamos al gobierno 
evaluar la declaración de Zona de 
Rezago a toda la Región del Biobío, 
con lo cual se liberarían recursos 
para implementar programas es-
peciales de apoyo a la economía 
loca. Es necesario generar acciones 
que apoyen la reactivación econó-
mica de la zona, ya sea con inver-
siones pública o con apoyo direc-
to a las pequeñas y medianas em-
presas de la zona”. 

 
La mirada de gremios  

y organizaciones 
Durante su visita a Concepción, 

el subsecretario del Trabajo, Gior-
gio Boccardo Bosoni, anunció una 
serie de medidas de reactivación 
económica que apuntan a esta 
meta de empleabilidad. Según 
coinciden Macarena Cepeda Go-
doy, presidenta de la Asociación 
de Industriales Pesqueros del Bio-
bío, ASIPES; Helen Martin Urru-
tia, presidenta de la Cámara Chile-
na de la Construcción de Concep-
ción y Fernando Illanes 
García-Huidobro, gerente general 
de la Corporación de la Madera, 
CORMA, para los distintos sectores 
productivos, generar empleos de 
calidad, formales y permanentes es 

una prioridad; sin embargo, el es-
cenario hoy requiere de ciertas 
condiciones que no se están dando. 

Según plantea Helen Martin, hay 
cuatro ejes que son fundamentales 
para avanzar en esta línea de desa-
rrollo. Además de la certeza jurídi-
ca, es necesario contar con certe-
zas tributarias, que los presupues-
tos de proyectos se ajusten a la 
realidad y condiciones seguridad 

ante hechos de violencia. 
A este escenario, Humberto Mi-

guel, presidente de ASEM, Asocia-
ción de Empresas del Biobío, agre-
ga que aún existen sectores que no 
han logrado aumentar sus contra-
taciones porque no existe mano 
de obra disponible, sobre todo en 
sectores como el de servicios.  

Una situación que AGOP consi-
dera que se intensifica por el explo-

sivo aumento del comercio ambu-
lante y, por ende, en un incremen-
to del empleo informal, cuyas con-
secuencias para la economía im-
pactan directamente en las 
posibilidad de implementar políti-
cas públicas para los sectores más 
vulnerables.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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85% DE RECUPERACIÓN de empleos se ha alcanzado a nivel nacional.

7,1%
es la tasa de desocupación regional en el 
trimestre móvil diciembre 2021 - febrero 
2022.
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“Por la salud de tus seres queridos y por la sociedad entera sigamos cuidándonos. Aun-
que las cifras son más positivas gracias a la vacunación y el autocuidado, la pandemia no ha 

terminado. Por lo mismo, no olvidemos las medidas sanitarias establecidas”.

Giannina Orias Vigueras, fonoaudióloga

#NosCuidamos

CLAUDIA SEPÚLVEDA

Fue en el 2020, en el período 
más difícil de confinamiento, que 
Claudia Sepúlveda dio vida a sus 
primeras composiciones. Esto 
precisamente como una manera 
de abstraerse y “escapar” de 
aquella incierta y compleja épo-
ca. “Nació como una necesidad 
de plasmar las vivencias persona-
les durante ese tiempo solitario, 
que fue particularmente duro. 
Durante ese año en adelante he 
estado creando canciones que 
me permitan ir sublimando cier-
tos procesos”, señaló. 

Es así que a medida que avan-
zaba el tiempo, y de manera muy 
intuitiva y artesanal, canalizó 
aquellas canciones a través de 
su cuenta de Instagram, obte-
niendo una positiva respuesta y 
que la impulsó a fin de cuentas a 
dar el salto definitivo a su cami-
no musical en solitario.  

“Todo esto me motivó a buscar 
grabar y producir mi música de 
manera profesional. En esa bús-
queda me encontré con Boro 
Producciones, que acogió el pro-
yecto y han nutrido y transforma-
do mis canciones en lo que aho-
ra se escucha a través de las pla-
taformas de streaming”, dijo. 

Al momento de definir la so-
noridad de su propuesta, Sepúlve-
da la enmarca dentro del concep-
to “Pop del Sur”, ya que “son can-
ciones honestas, con potente 
carga emotiva, que relatan senti-
res o situaciones que muchos y 
muchas hemos vivido y que con el 
correr del tiempo he ido madu-
rando y transformando en soni-
dos y letras. En sus inicios las can-
ciones nacieron de un simple gui-
tarreo o de una pasada por el 
piano, y al trabajar en el estudio la 
búsqueda fue agregando sonori-
dades más modernas sin perder la 
raíz latinoamericana implícita”. 

A lo que completó que “básica-
mente, me permití soltar la ‘guita-
rra de palo’ y sentarme en el sin-
tetizador. Creo que la búsqueda 
está recién comenzando y es un 

FOTO: @RITUALVISUAL.CL

La joven cantante 
y compositora 

arrancó este 2022 
de la mano del 

sencillo “Espejo”, 
un primer 

acercamiento de 
su fusionada y 

multicolor 
propuesta.  

efectista. Hay un gran vínculo con 
el canto y también con la libertad 
de expresar y observar las emocio-
nes”, dijo la joven intérprete. 

El pasado 7 de enero, la cantan-
te liberó de manera oficial su pri-
mer sencillo “Espejo”, el cual fue 
lanzado con su respectivo video-
clip dirigido por Antú Miranda, fo-
tografía por Emilia Urrea y Da-
niça Fierro en la dirección de arte. 

“Creo que un sello muy carac-
terístico de todo este proyecto ha 
sido la colectividad. Si bien apare-
ce como un nombre y un apellido 
hay muchísima gente detrás que 
está sosteniendo esto conmigo. 
Cada uno aportando desde sus 
dones y talentos. La principal ins-
piración, tanto de las canciones 
como de las imágenes, son el via-
je hacia adentro, la conexión con 
la Tierra y la constante observa-
ción de la vida, las relaciones y los 
procesos que vamos sorteando. 
Creo que es un lenguaje cercano 
y honesto que busca habitar nues-
tra sensibilidad sin miedo y sin 
juicio. Canciones que vienen di-
rectamente del corazón”, detalló. 

Camino discográfico que en el 
corto plazo pretende engrosar, ya 
que “quiero aprovechar esa ener-
gía del primer sencillo  para con-
tinuar lanzando próximamente 
dos singles más y sus clips. Es el 
primero de muchos pasos que 
quiero ir dando. Me encuentro en 
este momento difundiendo el lan-
zamiento de ‘Espejo’,  programan-
do fechas para conciertos tanto 
en formato solista como con ban-
da, en el trabajo en el estudio, en 
la creación de los futuros videos y 
en el proceso creativo de más can-
ciones. Me subí a este tren y no me 
bajo más”, expresó Sepúlveda. 

Precisamente, sobre agendar 
presentaciones en vivo profundi-
zó acerca de los espacios o lugares 
a los que le gustaría llegar con su 
música, detalló que “me encanta-
ría poder tocar y cantar en grandes 
escenarios de la escena musical 
penquista, chilena e internacio-
nal. Suenan en mi cabeza distintos 
escenarios, ciudades y festivales. 
Valoro todos los espacios en don-
de pueda mostrar mi trabajo, cada 
uno tiene su encanto. En 2018 can-
té en el REC como corista de Char-
ly Benavente así que sería un sue-
ño cumplido poder llegar a ese es-
cenario, esta vez con mi música. 
Fue una experiencia tremenda que 
sin duda me encantaría repetir”.
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Emotivas y 
honestas 
canciones con 
raíces en el  
“pop del sur”

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

camino que irá cambiando mientras 
continúe creando”. 

 
Posibilidades vocales 

Más allá de la fusión de géneros, 
que es lo que experimenta Sepúlve-
da cada vez que ingresa al estudio a 
grabar, son las múltiples posibilida-

des vocales, gracias a su incursión 
por años en el mundo coral, lo que si-
túa como sello diferenciador de su 
propuesta. 

“Cada pasada por el estudio es un 
laboratorio que me permite mezclar 
el amor por la música de raíz folcló-
rica, el pop y también la música clá-

sica y coral. Durante la vida he teni-
do la oportunidad de escuchar, estu-
diar y hacer mucha música docta, es-
pecíficamente coral. Es y ha sido una 
gran compañera, por lo que en gene-
ral me gusta mucho jugar con las po-
sibilidades de la voz, tanto en lo expre-
sivo, en lo sonoro, en lo coral y en lo 
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“Estamos bastante más cerca de la normalidad, pero hay que mantener los cuidados individua-
les y que cada uno se haga responsable de su comportamiento. Es lo que deberíamos hacer todos 

en general, como sociedad”. 

Julio Orellana, entrenador de vóleibol Ucsc

#NosCuidamos

CHOCAN A LAS 12:30 EN EL NORTE 

Enfrentar al colista puede ser un 
arma de doble filo, Huachipato ya lo 
vivió hace un par de semanas en su 
propia casa, cayendo 2-3 frente a 
Deportes La Serena. Por lo mismo, 
en el acero no se confían de cara al 
encuentro de hoy al mediodía ante 
Deportes Antofagasta. 

El cuadro nortino tiene sólo un 
22% de rendimiento con 6 puntos de 
27 en juego. A tal pobre registro, se 
suman las duras derrotas en la Copa 
Sudamericana a manos de Defensa 
y Justicia (1-3) y Liga de Quito (0-4). 
Complicado momento para un rival 
que necesita sumar de a tres para no 
pelear el descenso a final de año.  

De todas maneras, el entrenador 
de Huachipato Mario Salas, advirtió 
que “no podemos mirar en menos a 
nadie ni sentir que ya hicimos algo. 
Somos un equipo que demostró una 
forma de jugar y una actitud que no 
puede perder. Huachipato tiene que 
ser un equipo universal, que de la 
misma forma que le juega a Colo 
Colo y la UC, le juegue a los demás. 
Va más allá del resultado, sino que 
cómo me planto frente a los rivales”, 
expresó el DT acerero. 

Tras la salida de Juan Tolisano de 
la banca nortina, Diego Reveco será 
quien dirija al cuadro “Puma” hoy 

Apuesta a 
seguir en 
racha ante  
el colista del 
campeonato
Huachipato visita a Deportes 
Antofagasta hoy pasado el mediodía 
tras ganar tres duelos consecutivos. La 
última vez que el acero festejó cuatro 
veces en línea fue en octubre de 2018. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

pasado el mediodía en el Calvo y 
Bascuñán.  

 
Parejo registro 

Está la idea de que a Huachipato 
le ha ido mal últimamente frente a 
Deportes Antofagasta en el norte. 
Sin embargo, más allá de la última 
caída 0-1 del acero en el torneo 
2021, los acereros festejaron el 17 de 
marzo por la Copa Sudamericana y 
en 2019 por el campeonato local, 
ambos duelos victorias 1-0, goles 
de Claudio Sepúlveda y José Rojas, 
respectivamente. 

Una curiosidad de cara al duelo 
de hoy la marca que Huachipato y 
Deportes Antofagasta han anotado 
la misma cantidad de goles (9) y el 
acero ha recibido sólo uno menos 
que su rival de hoy (11 contra 12). 
Aún así, el equipo que dirige Mario 
Salas tiene 5 victorias ante sólo 1 de 
los nortinos, que han caído 5 veces 
contra 4 de la usina. ¿Empates? Uno 
registra Huachipato, mientras que 
Antofagasta tiene tres.  

El de hoy será el partido 57 entre 
ambos elencos, que han chocado 50 
veces en Primera División, 4 por 
Primera B y en 2 oportunidades en 
el ámbito internacional.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Antofagasta Huachipato
Posición

16°
Puntos

6

EEstadio: Calvo y Bascuñán Hora: 12:30 ÁÁrbitro: Angelo Hermosilla

DT: Diego Reveco

S. Cordero

El historial:

Rendimiento 

22%

Posición

6°
Puntos

16 
Rendimiento 

53%

DT: Mario Salas

Huachipato y Deportes Antofagasta se han enfrentado 56 veces, 
con 21 victorias para los nortinos, 9 empates y 26 festejos para el 

acero. 

PG PE PP DIF 
1 3 5 -5

PG PE PP DIF 
5 1 4 -2

Ojo con:
Gabriel Torres asoma como la principal carta de gol ofensiva del 

“Puma”. El panameño y ex delantero de Huachipato ha anotado 2 
tantos en el actual campeonato.

A. Uribe

D. Orellana

M. Collao

L. Vega

J. Cornejo

E. Ahumada

C. Rodríguez

G. Torres

J. Flores

D. Sánchez

W. Mazzantti

J. S. Sotelo

O. González

J. Gutiérrez

B. Gazzolo

A. Castillo

C. Sepúlveda

J. Altamirano

G. Montes

C. Martínez

G. Castellón
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Liga de balonmano parte en Curanilahue
Un deporte que, por tema de can-

chas, tiene muchos problemas para 
desarrollar su actividad es el ba-
lonmano. Y mañana comenzará la 
actividad de la Liga Regional en el 
Polideportivo de Curanilahue, con 
acción en la categoría Juvenil de 
damas. 

BM Curanilahue vs Deportes 
Concepción abrirá la jornada, a las 
13.15 horas. Luego, se medirán 
Vieux Gaulois con BM Nacimiento 
(14.45 horas), Deportes Concep-
ción con Cubla (16.15 horas) y 
Vieux Gaulois ante BM Curani-

lahue.  
Raúl Umaña, entrenador del con-

junto morado, comentó que “las 
niñas han esperado harto el inicio 
de la competencia y han ido prepa-
rándose con mucha motivación. Se 
ha trabajado en el aspecto físico y 
técnico, y lo táctico esta en pleno 
desarrollo. Se sumaron jugadoras 
nuevas, con experiencia y que segu-
ro serán un aporte: Emilia Urrutia, 
que viene del Club Colegio Angol 
(Araucanía) y Mayte Soto que llega 
desde el Club Natalinos TP (Puer-
to Natales)”.

 FOTO: CEDIDA

DEPORTES CONCEPCIÓN SERÁ uno de los equipos protagonistas.

BASKET UDEC VISITA MAÑANA A PUERTO VARAS Y EL LUNES A LAS ÁNIMAS

Queda el último trecho de la fase 
regular de la Liga Nacional de Bás-
quetbol y la UdeC depende de sí 
misma para conseguir el primer 
gran objetivo: terminar como líder 
y así tener ventaja de localía para to-
das las llaves de playoffs. Para abro-
char esa meta debe ganar tres de los 
cuatro duelos que le restan, y los dos 
primeros asoman como los más 
complicados en el papel, pues ma-
ñana visita a Puerto Varas (21 horas) 
y el lunes a Las Ánimas (20 horas). 

El duelo de mañana, tomando 
en cuenta el rendimiento de am-
bos equipos, bien podría conside-
rarse como una final adelantada 
de la liga. Y es que Puerto Varas ha 
sido líder por muchas jornadas, 
aprovechando que el Campanil te-
nía varios partidos pendientes en 
su momento, y también estos dos 
elencos han definido tres títulos en 
el último tiempo: dos Copa Chile, 
ambas ganadas por Puerto Varas, 
y una Supercopa, que se quedó el 
Campanil. 

El conjunto auricielo, además, 
quiere cambiar la imagen que dejó 
en el primer duelo entre ambos, que 
se disputó en el gimnasio de Huachi-
pato. Si bien el resultado final fue es-
trecho (82-75), por momentos los 
sureños llegaron a sacar hasta 20 
puntos de ventaja. Considerando 
que, por el nivel de ambos, perfec-
tamente puede ser la final de la liga, 
si logra quedarse con el triunfo es un 
doble golpe, enviando un mensaje 
de cara a los playoffs y encaminan-
do casi definitivamente el primer lu-
gar de la tabla.  

 
Recuperando soldados 

Cipriano Núñez, entrenador de 
la UdeC, destacó que en las últimas 
semanas el trabajo se ha enfocado 
en trabajar con los jugadores que 
tienen molestias, y puedan llegar 
en las mejores condiciones.  

“En las semanas previas no he-
mos podido tenerlos a todos al 
100%, y esperamos que en este últi-
mo trecho de la fase regular eso 

Otra vez de visita intentará 
empezar a asegurar el N°1

FOTO: CEDIDA ISIDORA ORELLANA / LNB CHILE

Campanil necesita ganar tres de los últimos cuatro partidos de la fase regular para 
terminar en el primer lugar de cara a los playoffs. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

cambie. Además, hemos tenido 
poco volumen de trabajo técnico-
táctico, considerando que la carga 
de partidos ha sido muy alta y exi-
gente, y no queda mucho tiempo 
para entrenar. Siempre es bueno ir 
repasando lo que uno quiere lograr 
en la cancha, y hemos tenido esca-
sez de espacio para realizarlo. Aho-
ra, estamos bien posicionados, casi 
en la punta y terminar primero de-

pende sólo de nosotros”. 
Sobre los rivales que enfrentará 

en esta fecha doble, aseguró que 
“Puerto Varas viene de perder con 
Leones y ganar a Puente Alto. Es 
un equipo muy bien armado, otro de 
los que pelea por la punta del torneo 
y un rival que tiene mucho decir 
que en la liga en estos momentos. Va 
a ser un partido durísimo, sin dudas. 
Y Las Ánimas viene luchando tam-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Debido al mal tiempo, se 
suspendió la jornada que 
estaba planificada en 
Concepción, al aire libre. 

Primera fecha no 
se jugó por lluvia

bién por consolidarse en puestos 
de playoffs. Este fin de semana será 
muy complicado, vale decir domin-
go y lunes, pues no jugaremos el sá-
bado, y en los días previos nos enfo-
camos en ir trabajando en la mejo-
ra de los jugadores, que hay que 
recuperarlos”.
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Vial tendrá un partido clave 
y también para su técnico: 
el lunes (18 horas), en Ester 
Roa, contra Puerto Montt.

Lunes ante 
Puerto Montt

Rojas habló del “regalo” 
arbitral y falta de triunfos

Fernández Vial solo ha ganado 
un partido este año y comienzan 
las dudas, luego del 1-2 en casa del 
líder Magallanes. ¿Seguirá Clau-
dio Rojas en el banco? 

El técnico analizó que “hicimos 
nuestro partido, pero no hubo 
buena coordinación entre nuestra 
defensa y arquero en el segundo 
gol y el primero otra vez fue un re-
galo de la terna arbitral, igual 
como nos pasó hace un par de 
partidos. Viene siendo repetitivo. 
Más allá de eso, fue un partido 
muy interesante, donde no nos 
generaron tantas ocasiones de gol 
como venían haciéndolo”. 

El DT agregó que “llevan una 
campaña llamativa y envidiable, 
pero nos paramos de igual a igual. 
Nos pusimos en ventaja, pero a to-
dos nos falta dar ese paso de cre-
cimiento, salir del cascarón y no 
solo ser protagonistas en el juego, 
serlo en el campeonato. Siento 
que con las modificaciones sí es-
tuvimos cerca de marcar otro gol, 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

con situaciones que tuvieron Gus-
tavo y Kilian, pero no pudimos”. 

Magallanes era un adversario 
duro, con campaña casi perfecta, 
y Rojas señaló que “se jugó en se-
rio y de verdad, acá no hubo guan-
te blanco. Aquí se juega  desde 
que bajas del bus y en la cancha 
nos hicieron ver mal a ratos y no-
sotros también a ellos. Nos des-
concentramos 15 segundos y es-
tuvo ese un penal que es práctica-
mente regalarles un gol. A los 
últimos que vinieron a jugar con 
Magallanes les marcaron cuatro 
goles, a nosotros solo uno de ma-
nera legal”.

ESPERADO DEBUT OFICIAL EN LA TERCERA B

“Estamos tan expectantes, esto 
es como estar esperando un hijo y 
queremos que nazca luego”, comen-
tó Edógimo Venegas, presidente de 
Naval. El histórico cuadro chorero 
retorna a una competencia oficial, 
luego de más de 4 años y 4 meses. 
Una espera que parecía eterna, pero 
acabará esta tarde (15 horas) cuan-
do reciban a Santa Juana en El Mo-
rro, debutando en Tercera B. 

El timonel porteño comentó que   
“somos nuevos en esto, pero quere-
mos hacer todo bien y eso ha signi-
ficado estar desde las 6 de la maña-
na hasta última hora de la noche or-
ganizando esta fiesta. Son 58 PCR 
antes de 72 horas, inscripción de 
30 jugadores y está todo visado ya 
por Anfa. Luego hay que armar todo 
en el estadio y dos días antes ya te-
níamos 500 entradas vendidas. La 
gente está respondiendo, ahora vie-
ne el momento de la verdad para el 
equipo. Hay que ganar”. 

¿Llueve o no llueve? El “Cabezón” 
comentó que “ha estado raro el 
tema del tiempo. Se supone que el 
viernes llovería toda la mañana casi 
torrencial y no cayó una gota. No 
creo que llueva mucho, pero no es 
lo más importante. El Morro ya no 
es una cancha barrosa, es sintética 
y los muchachos conocen la cancha. 
Con el público, esperamos buena 
gente, pero sobre todo ganar porque 
después repetiremos en casa y ahí 
queremos llegar prendidos, triunfa-
dores. Sería lindo”. 

También se refirió al equipo y ad-
virtió que “solo tenemos lesionado 
a Jonathan Valdebenito, que sufrió 
la misma lesión en la espalda que 
Neymar hace un tiempo. El brasile-
ño, con las mejores máquinas del 
mundo demoró un mes y medio en 
volver, acá debería estar listo en un 
par de meses. Más allá de eso, sien-
to que nos reforzamos bien en todos 
los puestos, en el arco, delanteros, 
un central. Había chicos que antes 

¡Tierra a la vista! 
Naval vuelve y será 
fiesta en el puerto
El ancla recibe a Santa Juana en El Morro y, con viento o 
lluvia, espera a su gente para estrenarse con un triunfo en esta 
aventura por el ascenso.

FOTO: JAIME CONTRERAS

eran titulares y hasta figuras y aho-
ra tienen que pelear un puesto. Eso 
habla de que se subió el nivel y la 
competencia interna”. 

Habrá venta de entradas hoy en 
La Tortuga y una novedad impor-
tante. “Los chicos que estudian en 
colegios de Talcahuano, incluyendo 
Enseñanza Media, entran gratis 
mostrando su carnet escolar. Si que-
remos lograr real identidad, empe-
cemos por los niños, los jóvenes. 
Los jugadores también son de Tal-
cahuano, saben lo que es defender 
a Naval y se está generando algo 
muy bonito”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

NAVAL

Estadio. El Morro 
Hora: 15.00

SANTA JUANA
CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
IINSTITUTO CHILENO NORTEAMERICANO DE CULTURA DE CONCEPCIÓN 

Asamblea General Ordinaria de Socios 
Segunda Citación 

 
  De conformidad a lo establecido en los artículos 12, 13, 15 y 16 de sus Estatutos, 
se cita a los socios (as) del Instituto Chileno Norteamericano de Cultura de 
Concepción a Asamblea General Ordinaria de Socios para el día sábado 7 de 
mayo de 2022, a las 11:00 horas, en su sede de Avenida Chacabuco N° 916 de 
Concepción. (también será telemática) 
 
                   Manuel Lagos Espinoza                    Octavio Enríquez Lorca 
                              Secretario                                           Presidente  



Entretención&Servicios
18 Diario Concepción Sábado 23 de abril de 2022

10/13 10/12
LOS ÁNGELES

6/23
SANTIAGO

8/14
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

9/15
TALCA

10/16
ANGOL

12/15
TEMUCO

8/12
P. MONTT

11/13
DOMINGO

7/12
LUNES

9/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Jorge

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Big Farma  
• Anibal Pinto 534

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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